

CRÓNICA: DE LOS GRITOS A LOS ABRAZOS

Tras la tormenta... llega calma al INE

Aprueban de manera unánime integración de las comisiones para el proceso electoral 2024, tras ríspida negociación entre los grupos internos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los gritos, acusaciones y descalificaciones se transformaron, en sólo unas horas, en sonrisas, abrazos y promesas de compañerismo entre los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE).

Tras una ríspida negociación, los dos bloques en los que se ha dividido el Consejo General del organismo lograron un acuerdo para repartirse las 10 comisiones con las que operará el organismo en el proceso electoral 2024, que arrancó el pasado jueves.

El grupo de seis consejeros que ha estado en desacuerdo con decisiones de la presidenta Guadalupe Taddei, y que orilló al acuerdo, logró encabezar la comisión más importante y polémica en estos comicios: Quejas y Denuncias, que aplicará medidas contra el Presidente, aspirantes y partidos por violaciones a la ley electoral.

La consejera Claudia Zavala de nuevo presidirá dicho órgano interno, el cual quedó integrado además por Arturo Castillo y Rita López.

Así, el grupo de Taddei no tendrá mayoría, como sucedió en la reciente integración, lo que había generado un ambiente ríspido porque Rita López y Jorge Montaño, a quienes se les liga con Morena, echaron abajo frenos a las corcholatas y declaraciones polémicas del Mandatario.

Sin embargo, el bloque de seis debió ceder las presidencias de comisiones clave, como Fiscalización, que revisará el dinero que gasten candidatos y partidos, y será presidida por el tabasqueño Jorge Montaño.

En ninguna comisión, los cuatro consejeros que respaldan a presidenta del INE tendrán mayoría.

NUEVOS ÁNIMOS

La sesión del Consejo General comenzó con cálidos abrazos y risas de los consejeros, que 17 horas antes se acusaban mutuamente de imposiciones, mayoriteos y cerrazón.

"El menaje es: sí se puede, sí hay capacidad para generar consensos, acuerdos, todo es a nombre del gran reto que el Instituto tiene por sacar adelante este año y el venidero", dijo Taddei.

Incluso, el consejero Uuc-Kib Espadas ofreció una disculpa a su compañera Dania Ravel, luego de que en la acalorada sesión del viernes le gritó.

"Ya vendran otros días intensos, difíciles, quizá habrá gritos y sombrerazos, y concluiremos en lo que siempre concluimos: poner por delante esta institución y que es lo que nos permitirá entregar a México elecciones limpias e integras", remató.

La algarabía por el acuerdo fue interrumpida por las acusaciones de los representantes de Morena y PT al bloque opositor a Taddei.

"Reconocerle, presidenta, que haya tenido este golpe de autoridad para recomponer este proceso que sí nos estaba preocupando mucho", soltó el morenista Eurípides Flores.

Su compañero petista Pedro Vázquez exigió que no se repitiera "un secuestro de cotos de poder de algunas áreas del Instituto".

"Agradecemos a la presidenta dar el espacio a la reflexión, ponderar sus posturas y anteponer sus intereses personales o de grupo a los del fortalecimiento de la democracia, y dar una señal de confianza en el árbitro electoral", añadió.

Esto provocó el enojo de algunas consejeras.

Carla Humphrey afirmó que sí es un inicio de una etapa de diálogo y respeto, pero también debe ser de responsabilidad de todos.

"No se equivoque, señor representante, no es un gol-





pe de autoridad", respondió.

Su colega Dania Ravel aseveró que "aquí no hubo un golpe de autoridad, eso (que ellos llevaran la votación sin consenso a la meta) ayudó a que pudiéramos tener un diálogo horizontal y llegar a acuerdos.

"No me parece que se diga que se recompuso un procedimiento, porque lo que hicimos fue propiciar ese diálogo", apuntó.

Los demás consejeros coincidieron en que existe un dialogo distinto, que les ayudará a enfrentar los retos del proceso electoral.

Martín Faz confió en que los acuerdos y disposición del diálogo se mantengan y realmente trabajen en "colegialidad".

¿Después de la tormenta llegó la calma?, se le preguntó a la consejera presidenta del INE.

"Así es, siempre sucede así. Es un logro correcto al inicio del proceso, de los muchos que vendrán, habrá contratiempos en el camino pero siempre pueden salvarse con el dialogo, reflexión, y siempre poniendo por encima el bien del Insti-

tuto", respondió.

Hoja de ruta

El INE fijó los siguientes plazos para los partidos en la elección federal:

2023

NOV 5. Arranca la precampaña, que culminará el 3 de enero de 2024.

2024

ENE. 15. Registro de plataformas electorales. **ENE. 24.** Procesos internos para candidaturas de mayoría. **ENE. 31.** Procesos internos para candidaturas plurinominales. **FEB. 22.** Registro de candidatos a la Presidencia.

FEB. 29. Registro de candidatos a diputados y senadores. MAR. 1. Arranque de campaña.



La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, le dio un abrazo al consejero Martín Faz en la sesión del Consejo General del organismo.



Los consejeros Dania Ravel y Uuc-Kib Espadas hacen las pases después que en la jornada del viernes se gritaron.



Asignan a UANL monitoreo de medios

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Después de llevar el monitoreo de medios sobre candidaturas en los últimos 14 años, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) fue desplazada por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) para el proceso de 2024.

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó que esa casa de estudios realice el monitoreo de noticias en radio y televisión del proceso electoral federal, que arrancó el pasado jueves.

La UANL compitió con la UNAM, con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) y la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT). El INE dividió en dos la evaluación, 60 puntos en el rubro técnico y 40 en lo económico.

"La evaluación técnica se basó en cuatro conceptos: experiencia en monitoreo de radio y televisión, experiencia en monitoreo en temas de género y no discriminación, plan de trabajo y plan de contingencia", se describe en el acuerdo.

En lo técnico, la UANL obtuvo 49 por puntos contra 48 de la UNAM y en lo económico la casa de estudios de Nuevo León 40 y su competidora 34.

"Con base en los resultados de la evaluación técnicoeconómica, este Comité concluye que la propuesta de la UANL es la mejor calificada para implementar el monitoreo de programas que difundan noticias sobre las precampañas y campañas electorales del PEF 2023-2024", determinó el Comité que se creó para elegir a la universidad ganadora, integrado por expertos.

En mayo pasado, el Consejo General determinó que se monitorearán 503 programas de radio y televisión para conocer el tratamiento que darán a partidos y aspirantes a la Presidencia y al Congreso.

Por primera vez, se incluyen piezas de opinión, debate o análisis dentro de noticieros o programas, y se valorará si los comentarios son positivos o negativos.



Suman 719 quejas durante proselitismo

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El proselitismo anticipado de los aspirantes presidenciales de Morena y el Frente Amplio por México en los últimos cinco meses derivó en 719 denuncias, principalmente contra las "corcholatas" morenistas, informó la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral (INE).

Mientras que en 28 ocasiones los partidos interpusieron quejas contra el Presidente Andrés Manuel López Obrador por una supuesta violación al artículo 134 constitucional, al considerar que quebrantaba el principio de neutralidad por declaraciones a favor de su partido en sus mañaneras y el presunto uso de recursos públicos.

En su informe, que comprende de abril a septiembre, la Comisión de Quejas declaró procedentes sólo 53 medidas cautelares, la mayoría de ellas contra morenistas.

Otras 103 fueron improcedentes porque, aunque había indicios, no existían elementos suficientes para frenar las actividades proselitistas o dos de los tres consejeros que integran esa comisión rechazaron aplicar acciones.

El representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral, Eurípides Flores, le exigió a la consejera electoral Claudia Zavala actuar con neutralidad.

Le advirtió que el viernes pasado presentó una denuncia ante la Contraloría del INE para que se investigue quién "alteró" frases del Presidente contra la panista Xóchitl Gálvez en la Unidad Técnica de lo Contencioso, que elabora los proyectos de la Comisión de Quejas.

El morenista, quien tras la salida de los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama ha enfocado sus baterías de descalificaciones en contra de Zavala, agregó que en ese recurso está ella en su calidad de presidenta de esa comisión.

"Nosotros no queremos prejuzgar sobre cómo se van a comportar ahora con la nueva integración (de las comisiones). Queremos darle el beneficio de la duda", advirtió.

"Pero sí es necesario recordarles a las y los integrantes de esa Comisión de Quejas y Denuncias que actualmente es el pueblo el que fiscaliza y audita nuestro trabajo, es el soberano el que juzga y sentencia el actuar de los y las servidoras públicas".

Zavala guardó silencio ante las acusaciones, pero sus compañeros le exigieron al morenista respeto y probar sus dichos.



REFORMA

(Algunos casos se sumaron en un sólo expediente)

Corcholatas morenistas Oposición			
Adán Augusto López	335	Xóchitl Gálvez	170
Marcelo Ebrard	239	Beatriz Paredes	123
Claudia Sheinbaum	225	Enrique de la Madrid	129
Ricardo Monreal	73	Santiago Creel	115



La Jornada Sección: Política 2023-09-10 02:54:02

108 cm2

Página: 8 \$23,494.76

1/1

Las precampañas serán del 5 de noviembre al 3 de enero

JESSICA XANTOMILA Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) confirmó ayer que las precampañas se realizarán del 5 de noviembre al 3 de enero de 2024 y las solicitudes de coalición deberán presentarse a más tardar el 5 de noviembre.

Al discutir diversos criterios, plazos y procedimientos del proceso 2023-2024, acordó que la elección interna para definir las candidaturas a la Presidencia, senadurías y diputaciones de mayoría relativa deberán efectuarla los partidos a más tardar el 24 de enero próximo, mientras por el principio de representación proporcional, el 31 de enero.

Por otra parte, el INE asumirá de forma parcial los conteos rápidos de las ocho gubernaturas y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en disputa en 2024, es decir, la noche del mismo día de la elección se podrán conocer las tendencias de cada uno de los comicios.

Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán elegirán gobernador, así como la jefatura del Gobierno de la capital del país, donde los organismos públicos locales (OPL) podrán economizar en la operación de dichos conteos rápidos.

La consejera Carla Humphrey explicó que después de las consultas a los nueve OPL, a la Unidad Técnica de Servicios de Informática y a las direcciones ejecutivas de Organización Electoral y del Registro Federal de Electores, se concluyó que existe coincidencia respecto de la coordinación técnica y operativa en las nueve entidades, lo que permitirá mejor flujo de información de los comicios.

También se acordó que sea la Universidad Autónoma de Nuevo León la institución educativa encargada de monitorear las transmisiones sobre las precampañas y campañas federales en radio y televisión, relacionadas con programas noticiosos.

Hace unos días, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó al INE anular la pretensión de calificar como positivas o negativas las opiniones que se emitieran en los programas de género de opinión y espectáculos.





El Heraldo de México Sección: País 2023-09-10 01:19:08

82 cm2

Página: 6 \$16,795.56

1/1

#CURSOINE

RESALTAN LA VOZ DE MUJERES EN LA FSCENA POLÍTICA





Aseguraron que se marcó un hito.

ALMAQUIO GARCÍA

Ayer concluyó el curso para formar a Mujeres Líderes como Promotoras de los Derechos Políticos de las Mujeres, encabezado por la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, en colaboración con la Colectiva 50+1 Asociación Civil, de Claudia Corichi.

En el ejercicio participaron cerca de 250 integrantes de esta organización de la sociedad civil estén preparadas y certificadas en la materia.

Entre las mujeres presentes en el curso, estuvo la senadora Rocío Abreu, quien destacó la participación social de las mujeres en la política, así como en espacios donde sus voces hacen ecos.





El Sol de México Sección: Republica 2023-09-10 01:18:58

200 cm2

Página: 5 \$10,496.80

1/1

Perfilan más recortes a la FGR, CNDH e IFT en 2024

FERNANDO MERINO

Se perfila que la Fiscalía General de la República (FGR), la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) registrarán recortes en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024.

De acuerdo con el Paquete Económico 2024 que fue entregado el viernes al Congreso de la Unión, la FGR tendría un recorte de 528.8 millones de pesos en comparación con el presupuesto que recibió en 2023 que fue de 19 mil 862 millones de pesos, pues se perfila que reciba 19 mil 333 millones de pesos para el próximo año.

En el caso de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) se perfila un recorte de l62 millones de pesos, pues Hacienda prevé otorgarle mil 722 millones de pesos, cuando el año pasado le otorgó mil 884 millones de pesos.

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) tendría un recorte de 80 millones, de acuerdo con el documento, pues recibirá mil 680 millones de pesos para el 2024, cuando el año pasado recibió mil 741 millones de pesos.

En contraste, se perfila que el Instituto Nacional Electoral (INE) reciba un presupuesto de 37 mil 770 millones de pesos, es decir, tres mil 569 millones de pesos más de los que solicitó en su anteproyecto, sin embargo, al haber elecciones el próximo año donde se renovará la presidencia y 20 mil cargos de elección popular es común que sus ingresos aumenten.

El año pasado el árbitro electoral recibió 21 mil 190 millones de pesos, cuatro mil 400 millones menos de los que solicitó en su anteproyecto de presupuesto.

En el caso del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), el presupuesto que la Secretaría de Hacienda plantea en darle en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 es de mil 168 millones de pesos, 51.1 millones de pesos más que el ejercicio fiscal anterior se le aprobaron mil 97 millones de pesos.



El IFT tendrá ajuste presupuestal



Excélsior Sección: Nacional 2023-09-10 02:13:55

453 cm2

Página: 4 \$27,606.44

1/2



Tiempo de mujeres

 ¿Estarán a la altura de una sociedad que madura vertiginosamente?

Por sus dichos las conoceréis...

Vencer las barreras, restricciones y obstáculos que impiden a las mujeres acceder o permanecer en puestos de gobierno, de responsabilidad, políticos o de dirección ha sido una lucha permanente; una tarea que implica romper el pacto patriarcal y enseñar a la sociedad mexicana que la mujer tiene y debe ejercer sus derechos; es libre, independiente y capaz de tomar sus propias decisiones.

Romper el "techo de cristal" es un logro de muchas profesionistas, feministas y activistas que abren la brecha para las que siguen. Las mareas lilas y verdes del 8 de marzo han sido muy efectivas, más que los discursos.

Si hoy tenemos mujeres talentosas en los tres Poderes de la Unión y México se encamina a tener a la primera mujer Presidenta, es una señal de la evolución de la sociedad mexicana.

Y aquí están ellas desempeñando funciones, ejerciendo o buscando cargos que repercutirán en el desarrollo de la nación. ¿Estarán a la altura de una sociedad que madura vertiginosamente? Vamos a conocerlas por sus dichos.

Norma Piña, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación: "Nuestra principal responsabilidad es garantizar el acceso a la justicia, viendo por la dignidad humana a través de la promoción, protección, respeto y garantía de los derechos humanos contenidos en nuestra Constitución.

"El Poder Judicial no sólo resuelve las controversias, no sólo pacifica los conflictos, sino que también promueve y cataliza el cambio social.

"La independencia del poder no es un privilegio de los jueces, es el principio que garantiza una adecuada impartición de justicia.

"En la función jurisdiccional no buscamos aplauso. La justicia es honrar y preservar la justicia, impartirla con plena convicción, con excelencia, con la mayor firmeza y con absoluta lealtad a nuestra Constitución".

Marcela Guerra (PRI), presidenta de la Cámara de Diputados: "A las mujeres valientes, quienes desde distintas trincheras seguimos luchando por la paridad, mi mayor reconocimiento. Por ustedes la integración del Estado mexicano es distinta.

"La sociedad mexicana demanda y espera de sus representantes populares responsabilidad hacia la función encomendada, integridad política y pulcro comportamiento conforme a nuestra ley, y así me conduciré en consecuencia".

Ana Lilia Rivera (Morena), presidenta del Senado: "Confío en el compromiso compartido para mejorar las condiciones de vida de las y los mexicanos a través del ámbito legislativo, tengo la certeza de que juntos podemos construir los acuerdos necesarios para culminar el último año de esta Legislatura y del sexenio de nuestro mandato con los mejores resultados para nuestra sociedad".

Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE: "A mí me toca respetar la ley vigente y eso dicta la ley, ganar menos que el Presidente de la República y bienvenida esa disposición.

"Hay otro clamor en la sociedad que es el costo de nuestra democracia. Habemos quienes decimos que, efectivamente, es un costo alto, habemos quien decimos que no es



Excélsior Sección: Nacional 2023-09-10 02:13:55

453 cm2

Página: 4 \$27,606.44

2/2

un costo alto, y que vale la pena la inversión. Pero más vale la pena sentarnos a la reflexión".

Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del Inai: "No hay democracia que pueda vivir sin transparencia. Sin las funciones que garantiza el Inai, se envía desde el poder señales de tolerancia a las prácticas de corrupción, lo que ensanchará la impunidad, el ejercicio discrecional del poder y de los recursos públicos, así como las expresiones más variadas del abuso de poder".

Victoria Rodríguez, gobernadora del Banco de México: "La experiencia demuestra que una inflación persistente y por encima del objetivo mina las bases de crecimiento económico y deteriora la calidad de vida de la población. Afecta a toda sociedad, en mayor medida a sectores de menores ingresos".

Claudia Sheinbaum, coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación: "Nunca más un México sin nosotras, nunca más un México donde estemos atrás, nunca más el 'calladita te ves más bonita'.

"Me siento confiada en cumplir con el objetivo de nuestro movimiento: darle una verdadera continuidad a la transformación iniciada por el presidente **Andrés Manuel López Obrado**r.

"Como dice el Presidente: 'amor con amor se paga' o dicho de otra manera, el cariño y el amor de un pueblo se lleva en el corazón.

"En mi gobierno se va acabar la corrupción, va a ser un gobierno transparente...".

Xóchitl Gálvez, coordinadora del Frente Amplio por México: "En el Frente vamos a incluir a todos y todas, porque los necesito a todos.

"Respetaré a las mujeres porque soy una de ustedes, defenderé su vida e integridad como la mía, cuidaré a sus hijos como los míos. Cuentan y contarán conmigo.

"La esperanza ya cambió de manos, la esperanza ahora es nuestra.

"Quiero un México libre de ataduras para quienes se esfuerzan y se levantan en la mañana no sólo a hablar, sino a chambear".

> La esperanza ya cambió de manos, la esperanza ahora es nuestra: Xóchitl Gálvez.

